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П Р И М  Е Ч А Н И Е

Условные обозначения документов Организации 
Объединенных Наций состоят из прописных букв и 
цифр. Когда такое обозначение встречается  в тексте ,  
оно служит указанием на соответствующий документ 
Организации.



ВВЕДЕНИЕ
I

Введение к годовому докладу выходит в этом 
году со значительным запозданием ввиду о т 
срочки сессии Генеральной Ассамблеи. Я вос
пользовался этой задержкой, чтобы дополнить 
введение позднейшими данными, несмотря на 
то что годовой доклад охватывает лишь период 
до 15 июня 1964 года.

Со времени опубликования введения к послед
нему годовому докладу, датированного 20 ав 
густа 1963 г.,  был достигнут некоторый про
гресс в вопросе о разоружении, а также в нашей 
деятельности  в области космического простран
ства. В Конго 30 июня 1964 г. закончился воен
ный этап мероприятий; однако по-прежнему ока
зывается техническая помощь и проводятся 
гражданские мероприятия.

Основная операция Организации Объединенных 
Наций по поддержанию мира за отчетный период, 
безусловно, имела место на Кипре. Последние 
события дают мне основания надеяться, что 
наши усилия могут содействовать достижению 
мирного решения различных проблем этого мно
гострадального острова.

Самым важным событием этого года в эконо
мической области был созыв Конференции Ор
ганизации Объединенных Наций по вопросам 
торговли и  развития. Интерес, вызванный этой 
исторической конференцией, затмил все другие 
события в экономической области. В этой связи 
я могу у к а зат ь  на успехи, которых мы добились 
в деле объединения Расширенной программы 
технической помощи и Специального фонда в 
программу развития Организации Объединенных 
Наций. Я надеюсь, что Генеральная Ассамблея 
в недалеком будущем одобрит создание этой 
новой объединенной программы.

На протяжении последних месяцев вопрос о 
финансовом кризисе Организации Объединенных 
Наций был одной из главных моих забот, и я 
не сомневаюсь, что это справедливо также и в 
отношении делегаций. Мои подробные замечания

относительно финансового кризиса изложены о т 
дельно в настоящем введении. Я полагаю, что 
все государства-члены Организации сходятся 
во мнениях относительно общей цели повышения 
эффективности Организации. Я должен вновь 
повторить, что для осуществления этой цели 
необходимо восстановить платежеспособность 
мировой организации на более прочной и устой
чивой основе.

П

Вопросы, касающиеся разоружения, как и преж
де, требуют пристального внимания и остаются 
первоочередными международными вопросами на 
повестке дня. Несмотря на то что надежды, 
выраженные на восемнадцатой сессии Генераль
ной Ассамблеи, не оправдались, налицо тот  факт, 
что с лета 1963 года осуществление ряда мер 
по разоружению увенчалось более значитель
ными успехами, чем за все годы, истекшие с 
момента основания Организации Объединенных 
Наций.

Договор о частичном запрещении испытаний, 
установление прямой связи между Москвой и 
Вашингтоном, резолюция Генеральной А ссам б
леи о запрещении размещать ядерное оружие и 
другие виды оружия массового уничтожения в 
космическом пространстве, одностороннее со
кращение военных бюджетов Советского Союза 
и Соединенных Штатов и взаимное сокращение 
производства делящихся материалов для военных 
целей этими двумя странами и Соединенным 
Королевством — все это свидетельствует о том, 
что, наконец, было, может быть, положено на
чало успешному разрешению многих трудных 
проблем, связанных с прекращением гонки во
оружения.

Эти первые меры показывают значение одно
временного использования различных диплома
тических средств и методов. Сюда относятся 
прямые дипломатические переговоры, перего
воры на региональных и прочих конференциях, 
тщательное обсуждение вопросов на Совещании 
Комитета восемнадцати государств по разору
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жению и ежегодный образ положения в Гене
ральной Ассамблее, которыйоказываетподдерж- 
ку и указы вает  направление этим обсуждениям 
и переговорам. Использование всех этих каналов 
и органов дает возможность тщательно рассм от
реть многие политические и технические про
блемы разоружения, стимулирует великие дер
жавы к выполнению ими своих основных обязан
ностей в этой области и позволяет другим 
странам — все они в этом кровно заинтересо
ваны — помочь в решении этих проблем.

В истекшем году также получил развитие 
новый организационный подход или процесс, 
который можно было бы назвать «взаимообя- 
зывающим односторонним действием» или «по
литикой взаимного примера». Этот путь к про
грессу позволяет главным образом заинтере
сованным государствам предпринимать новые 
шаги путем независимых или согласованных од
носторонних действий.

Однако, несмотря на эти благоприятные яв 
ления, 1964 год не оправдал надежд, появив
шихся в результате заключения договора о 
частичном запрещении испытаний и общего улуч
шения международных отношений в 1963 году. 
Резолюции по вопросу о разоружении, принятые 
на восемнадцатой сессии аккламацией или по
давляющим большинством голосов, остались во 
многих важных отношениях невыполненными.

Несмотря на то что Комитет восемнадцати 
государств заседал  в нормальной рабочей а т 
мосфере на протяжении более чем шести м е 
сяцев в 1964 году и хотя в ходе прений было 
выдвинуто несколько новых и интересных пред
ложений, он не смог добиться сколько-нибудь 
существенного и конкретного прогресса. Н е
смотря на тщательное обсуждение значитель
ного числа побочных мер и оживленные пре
ния по вопросу о всеобщем и полном разору
жении, Комитет сообщил, что до сих пор он 
не смог достигнуть никакого конкретного со
глашения.

Договор о запрещении испытаний ядерного 
оружия в атмосфере, в космическом простран
стве и под водой все еще не приобрел ни уни
версального, ни всестороннего характера. Н е
смотря на то, что более ста государств стали 
участниками этого договора, знаменательно то, 
что некоторые государства не подписали его. 
Не продвинулась и выработка соглашения о 
запрещении испытания ядерного оружия под 
землей, и не создается впечатления, что пере

говоры ведутся с сознанием срочности этого 
вопроса, к чему призывала Генеральная А с
самблея. Если будет признано, что националь
ная и международная безопасность зависит не 
от технических достижений, связанных с про
должающимися испытаниями ядерного оружия 
под землей, а от политической и военной воз
держанности и постепенного ослабления и пре
кращения гонки вооружений, то полное запре
щение испытаний должно быть следующим ло
гичным шагом. В этом отношении совместное 
заявление восьми неприсоединившихся госу- 
дарств-членов Комитета восемнадцати госу
дарств по разоружению указывает, может быть, 
путь к достижению практического решения во
проса.

Предупреждение распространения ядерного 
оружия — еще одна область, в которой крайне 
необходимо добиться прогресса. Минуло почти 
три года с момента единодушного принятия 
Генеральной Ассамблеей резолюции, в которой 
к государствам, располагающим ядерным ору
жием, и государствам, не имеющим его, был 
обращен призыв заключить международное со 
глашение с целью предупреждения более широ
кого распространения ядерного оружия. С тех 
пор опасность распространения ядерного оружия 
значительно увеличилась, так как к «ядерному 
клубу» присоединилась еще одна страна, а не
выполнение резолюции Генеральной Ассамблеи 
дает  нам основание для искреннего и растущего 
беспокойства. Я надеюсь, что все государства 
обратят на эту проблему самое серьезное вни
мание. В этом отношении каждая страна может 
внести свой конкретный вклад.

Область, в которой, по-видимому, намечаются 
некоторые признаки достижения соглашения, о т 
носится к вопросу об уничтожении бомбардиро
вочной авиации. Этот вопрос впервые обсуждался 
Комитетом восемнадцати государств по разору
жению в текущем году, и Советский Союз и 
Соединенные Штаты внесли по нему конкретные 
предложения. Каждая из этих держав также 
указывала на некоторую гибкость своей пози
ции и желание продолжать переговоры по этому 
вопросу. Вряд ли необходимо подчеркивать то 
обстоятельство, что если можно было бы до
стичь соглашения по какой-либо конкретной 
мере в направлении действительного разоруже
ния, даже для начала лишь по незначительной 
мере, то это явилось бы выражением намерений 
великих держав в области разоружения и имело 
бы самые благотворные политические, психоло
гические и моральные последствия.
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Сокращение и ликвидация средств доставки 
ядерного оружия по-прежнему является узловой 
проблемой всеобщего и полного разоружения. 
Комитет восемнадцати государств по разору
жению в результате  целенаправленных усилий 
сделал первые шаги в направлении выработки 
согласованной основы для рабочей группы по 
изучению вопроса о ликвидации средств до став 
ки ядерного оружия. Перед Комитетом впервые 
открылась реальная возможность достижения 
соглашения о порядке совместного рассмотрения 
технических и стратегических проблем, связан 
ных с этой жизненно важной мерой, и я убежден 
в том, что члены Организации будут способст
вовать этому взаимному компромиссу, необхо
димому для достижения договоренности в отно
шении применения такого нового исследователь
ского метода .

Хотя Советский Союз и Соединенные Штаты 
(как и все  остальные участники Совещания 
Комитета восемнадцати государств по разору
жению) были согласны со всеми упомянутыми 
выше мерами, расхождения во мнениях отно
сительно того ,  каким образом можно достигнуть 
желаемых целей, отражало коренные расхож
дения в подходе этих стран к этим мерам. 
Усилия, приложенные другими участниками в 
ходе последнего этапа Совещания с целью 
изыскания взаимоприемлемых компромиссов, не 
увенчались успехом. Тем не менее, оживленная 
дискуссия на Совещании еще раз послужила 
выяснению позиций и определению областей и 
путей возможного достижения прогресса. Путем 
глубокого анализа различных проблем Совещание 
также облегчает  основным участникам быстрее 
достигать  соглашения, когда одна или обе сто 
роны принимают необходимые политические р е 
шения.

Я полагаю, что вряд ли можно сомневаться 
в том, что необходимы такие дальнейшие шаги 
и что для этого наступило время. Такие меры 
в дальнейшем не только ограничат гонку воору
жений, но также будут способствовать укреп
лению уже достигнутых соглашений. Они также 
будут и м еть  конструктивные и далеко идущие 
последствия для международной политической 
обстановки в целом. Толчок, полученный в р е 
зультате заключения договора о частичном з а 
прещении испытаний, может быть сведен на 
нет без таких дополнительных соглашений. В 
соответствии с этим, я считаю, что  крайне 
важно на предстоящей сессии Генеральной А с 
самблеи и в  ходе следующего этапа переговоров 
в К омитете восемнадцати государств по р а з о 

ружению в 1965 году достичь того, что не было 
достигнуто на протяжении нескольких последних 
месяцев. Кроме того, я надеюсь, что будет 
также рассмотрена возможность обмена мне
ниями между пятью ядерными державами.

Ш

За время, прошедшее после представления 
введения к последнему годовому докладу, были 
достигнуты новые успехи в области междуна
родного сотрудничества в использовании косми
ческого пространства в мирных целях. Комитет 
по использованию космического пространства в 
мирных целях долго не мог разрешить правовых 
проблем. В ноябре 1963 года Комитет вышел из 
этого тупика, когда Генеральной Ассамблее 
был представлен согласованный проект декла
рации правовых принципов, определяющих де
ятельность государств в области исследования 
и использования космического пространства. 
Содержавшиеся в нем девять принципов были 
единодушно одобрены Генеральной Ассамблеей 
в резолюции 1962 (XVIII).

Продолжая процесс развития права космичес
кого пространства, Юридический подкомитет 
по использованию космического пространства в 
мирных целях в этом году сообщил в своем 
докладе о значительном прогрессе, достигнутом 
в деле выработки международных соглашений 
об ответственности за ущерб, причиненный 
объектами, запущенными в космическое про
странство, и об оказании помощи космонавтам 
и возвращении космонавтов и космических ко
раблей. Следует отметить, что, с помощью 
Организации Объединенных Наций, страны, на
ходящиеся на самых различных уровнях р а з 
вития, имеют возможность работать вместе с 
космическими державами и совместными уси
лиями развивать  право космического простран
ства, что будет отвечать нуждам всего  между
народного сообщества.

Что касается  научной и технической области, 
то Комитет, при содействии Секретариата, про
должал работу по распространению сведений о 
программах национальной деятельности и меж 
дународного сотрудничества в области освоения 
космического пространства и связаннойсосвое
нием космического пространства деятельности 
и возможностях Организации Объединенных Н а
ций, ее специализированных учреждений и других 
компетентных международных органов. Эта ин
формация даст  полную картину мирового меж 
дународного сотрудничества в этой важной об
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ласти, представляющей интерес для всех го су 
дарств-членов Организации. Продолжалось со 
трудничество между двумя ведущими космичес
кими державами, и было объявлено о достижении 
предварительного соглашения о совместной под
готовке обзора достижений в развитии косми
ческой биологии и медицины. Одновременно были 
достигнуты значительные успехи в области р е 
гионального сотрудничества. О растущем инте
ресе учреждений системы Организации Объеди
ненных Наций к вопросам использования косми
ческих исследований и техники и практической 
важности этих вопросов свидетельствует весьма 
успешная Чрезвычайная административная р а 
диоконференция, созванная Международным со
юзом электросвязи в октябре 1963 года, и 
постепенно расширяющаяся программа Всемир
ной службы погоды Всемирной метеорологичес
кой организации.

Другим значительным достижением в области 
международного сотрудничества по использова
нию космического пространства в мирных целях 
явилось принятое на недавней сессии Комитета 
решение об образовании рабочей группы в со
ставе всех членов Комитета для изучения во
проса о «желательности созыва в 1967 году 
международной конференции, или совещания, по 
исследованию и использованию космического 
пространства в мирных целях, ее или его о р га 
низации и целей, а также для выработки реко
мендаций по вопросу, связанному с участием 
в указанном совещании соответствующих м еж 
дународных организаций». Группа представит 
Комитету доклад на его следующей сессии.

Все большее внимание уделяется обеспечению, 
с помощью двухсторонних и других соглашений, 
возможностей получения образования и подго
товки, в особенности для развивающихся стран. 
В этом отношении Организация Объединенных 
Наций выполняет роль центра для обмена ин
формацией о потребностях в подготовке кадров 
и об имеющихся для этого ресурсах. В связи 
с этим следует упомянуть рекомендацию К о
митета о том, чтобы Организация Объединенных 
Наций удовлетворила просьбу Индии и взяла 
на себя постоянное руководство деятельностью 
экваториального полигона для запуска зонди
рующих ракет  в Тумбе. Проект, осуществление 
которого стало возможным в результате вели
кодушной позиции правительства Индии и со
трудничества нескольких стран, добившихся у с 
пехов в области космической науки и техники, 
имеет своей целью удовлетворять потребности 
в исследованиях космического пространства в

мирных целях и обеспечивать для развивающихся 
стран возможность полезной практической под
готовки и участия в связанных с ракетами 
экспериментах. Недавно Бразилия сообщила Ко
митету о том, что она создает полигон зонди
рующих ракет, для которого потребуется руко
водство Организации. Все это — обнадеживаю
щие показатели того, как Организация может 
помочь в обеспечении общих интересов чело
вечества путем расширения мирного исследо
вания и использования космического простран
ства в интересах всех народов.

IV

В течение 1964 года деятельность Организа
ции Объединенных Наций в экономической и со
циальной области осуществлялась под знаком 
и в духе задач «Декады развития» Организации 
Объединенных Наций. Это означало больше, чем 
расширение. В течение года были осознаны 
глубже последствия и требования установления 
целей для экономического развития и прило
жены еще большие усилия для ускорения про
цесса развития. Были уточнены основные про
блемы и сделаны значительные достижения в 
сочетании большего сосредоточения на этих 
проблемах с лучшей интеграцией различных ви
дов обширной деятельности Организации.

1964 год был свидетелем работы Конференции 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
торговли и развития, самой крупной в истории 
межправительственных конференций, в которой 
участвовали представители 119 государств. И 
было вполне естественным, что обширный об
зор, произведенный этим великим собранием, 
затронул политические проблемы в широкой об
ласти международной торговли и развития, по
скольку они представляют собой самое существо 
международного сотрудничества. Конференция 
уже признана событием исторической важности, 
которое может оказать  значительное влияние 
на международное сотрудничество в течение 
нескольких следующих десятилетий. Заключи
тельный акт Конференции является завершением 
усилий и дискуссий, происходивших в течение 
почти двух десятилетй, в продолжение которых 
в рамках Организации постепенно формулиро
вались новые политические силы и идеи м еж 
дународного экономического сотрудничества.

В течение девятнадцати лет  своего существо
вания Организация Объединенных Наций р азр а 
ботала как в Центральных учреждениях, так 
и в региональных центрах, методы проведения
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конференций, которые позволяют превращать о г 
ромные представляющие почти весь мир собра
ния в орудия организованного и планируемо
го сотрудничества. Однако даже самые лучшие 
методы проведения конференций оказали бы не
большую помощь, если бы не созрели для пе
ремен многие из лежащих в основе междуна
родных экономических отношений концепций и 
если бы распространение новых идей не совпало 
с появлением в мире новых политических сил. 
Именно сочетание этих факторов дало Конферен
ции по вопросам торговли и развития возмож
ность успешно завершить свою работу и сделало 
ее одним из самых важных событий со времени 
создания Организации. Значение Конференции 
было подробно изложено в докладе, представ
ленном мне ее генеральным секретарем Раулем 
Пребишем. Я решил опубликовать этот доклад, 
поскольку, по моему мнению, он, представляет 
собой авторитетную оценку Конференции Секре
тариатом; Заключительный акт и доклад Кон
ференции находятся на рассмотрении Генераль
ной Ассамблеи.

Конференция рекомендовала Ассамблее при
нять меры для достижения, прежде всего, двух 
целей: усилить роль Организации Объединенных 
Наций в области международной торговли и до
полнить широкие концепции переговоров и со
трудничества, воплощенные в Уставе, новыми 
процедурами примирения, необходимыми для вы 
полнения решений, конечной целью которых я в 
ляется изменение существующего международ
ного разделения труда.

Переговоры и согласование позиций занимали 
видное м е сто  на Конференции. Процесс перего
воров, ведущий к примирению, оправдывает, по 
моему мнению, тот оптимизм, с которым я 
представил Заключительный акт Конференции 
Экономическому и Социальному Совету. Я з а 
явил:

« ...что напряженные отношения между Севером 
и Югом в основном являются такими же сер ь 
езными, как напряженные отношения между 
Востоком и Западом, и что Организация Объ
единенных Наций должна сделать единствен
ный в своем роде вклад в дело ослабления 
напряженности всех этих отношений. До созы 
ва Конференции проведение параллели между 
Севером и Югом, с одной стороны, и между 
Востоком и Западом, с другой, могло к а з а т ь 
ся несколько неестественным, поскольку 
между Севером и Югом нельзя было провести 
такого ж е четкого разграничения на наших

экономических форумах, как между Востоком 
и Западом, по некоторым крупным политичес
ким вопросам. Теперь мы знаем, что Юг 
можно определить как большую группу более 
чем семидесяти пяти голосов, когда она ж е 
лает  отстаивать свои права. Продемонстриро
вав такую возможность, Конференция открыла, 
может быть, новую страницу в истории м еж 
дународных экономических отношений. Вклад, 
который можно ожидать в разрешении мировых 
проблем со стороны этих семидесяти пяти 
стран, в значительной степени будет зависеть  
от обоснованности моей веры в исключитель
ную ценность Организации как инструмента 
для согласования расхождений во мнениях, а 
не только как форума, на котором они могут 
вы сказы ваться . . .»

В самом деле, совместные усилия развивающих
ся стран уже начинают оказывать влияние на 
деятельность Организации Объединенных Наций 
в целом.

Помимо политического влияния, Конференция 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
торговли и развития за двенадцать недель своей 
работы достигла того, что всего лишь несколь
ко лет тому назад считалось бы почти невоз
можным. Заключительный акт Конференции, как 
в преамбуле, так и в подробных конкретных 
рекомендациях, охватывает почти все вопросы, 
которые служили предметом предшествовавших 
Конференции обсуждений и рекомендаций пд во
просам торговли и развития; в нем содержатся 
также дополнительные вопросы, подлежащие изу
чению и претворению в жизнь; в нем р ассм ат
риваются вопросы экономического сотрудни
чества между всеми группами стран, независимо 
от их экономических и социальных систем и 
уровня развития, и направлен на максимальное 
развитие сотрудничества и торговли в интересах 
всего сообщества наций. Поэтому Заключитель
ный акт можно рассматривать как успешную 
попытку в деле дальнейшего развития и систе
матизации значительных усилий, приложенных 
за прошедшие годы с целью развития и претво
рения в жизнь положений главы IX Устава, 
озаглавленной «Международное экономическое 
и социальное сотрудничество».

Я отмечаю с особым удовлетворением, что 
вопрос о целях в торговле и оказании помощи 
рассматривался конструктивно и представлял 
собой в некотором смысле объединение всех 
проблем, которые стояли перед Конференцией. 
Я хотел бы в частности, подчеркнуть следующую
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единогласно принятую Конференцией рекомен
дацию о том,

«чтобы способность развивающихся стран им 
портировать, которая зависит в совокупности 
от общей суммы поступлений от экспорта, 
поступлений по невидимым статьям и притока 
капитала, с учетом движения цен, повышалась 
в достаточной мере и чтобы меры, принима
емые самими развивающимися странами, были 
достаточно эффективными, для того чтобы 
позволить им достигнуть упомянутых более 
высоких темпов роста. Все страны, как р а з 
витые, так и развивающиеся, должны принять 
либо в индивидуальном порядке, либо сообща 
такие меры, которые могут оказаться необ
ходимыми для достижения этой цели; можно 
также предусмотреть периодические обзоры 
проведенных с этой целью мероприятий и 
опыта, приобретенного...»

Я считаю исключительно важным признание прин
ципа, что достижение целей надлежащего роста 
неразрывно связано с достижением соответству
ющих целей в области торговли и помощи.

Позвольте выразить надежду, что вслед за 
Конференцией будут приняты конкретные и при
емлемые для всех меры, которые помогут осу
ществить соответствующие перемены в политике 
всех торгующих стран.

Кроме торговых проблем, вопрос о финанси
ровании развития также обещает стать одним 
из главных предметов для Организации Объеди
ненных Наций. К настоящему времени остается 
еще многое сделать в отношении установления, 
измерения и понимания действующих в этой 
области сил и их взаимодействия. Но уже до
казана необходимость более целесообразной р а 
боты в этом направлении, и энергичные усилия 
Организации к оказанию более полной финансо
вой помощи развивающимся странам стали при
знанным фактом. То же можно сказать  и о про
мышленном развитии, — области, в которой 
исследовательская и оперативная деятельность, 
начатая или расширенная в этом году, направ
лена на то, чтобы дать  правительствам возм ож 
ность выработать свою политику и принять р е 
шение о капиталовложениях на основе знаний 
и опыта, которыми может располагать такая 
международная организация, как Организация 
Объединенных Наций. Создание при Экономи
ческом и Социальном Совете Консультативного 
комитета по применению достижений науки и 
техники в целях развития будет служить цели

накопления таких знаний и опыта. Судя по 
решительности и вдохновению, с которыми К о
митет принялся за выполнение этой задачи, 
его создание может оказаться долгосрочной 
инвестицией большой важности. Этот новый ко
митет мог бы широко стимулировать интерес 
к проблемам развития у государственных д е 
ятелей, ученых, инженеров и промышленников, 
подобно тому, как проведение периодических 
конференций способствовало мирному использо
ванию атомной энергии. Важно отметить, что 
за период с первой Конференции Организации 
Объединенных Наций по использованию атомной 
энергии в мирных целях, состоявшейся в 1955 
году, до третьей, проведенной в сентябре 1964 
года, круг рассматривавшихся проблем расши
рился и включал такие конкретные вопросы, 
как экономическая осуществимость применения 
атомной энергии для опреснения морской и 
солоноватой воды в районах, где ее не хватает.

По мере того как мы приближаемся к зав ер 
шению первой половины «Декады развития» Ор- 
ранизации Объединенных Наций, Организация 
не только расширяет, в экономической и со
циальной области, свою работу по изысканию 
средств для ускорения роста и преобразований, 
но, в ответ на все более настоятельные просьбы 
о помощи, оказывает то содействие, которое 
необходимо политическим лидерам для разр а 
ботки разумной политики развития на нацио
нальном и международном уровнях. Об этом 
свидетельствует все больший упор на плани
рование развития в 1964 году, область работы, 
где необходимо расширить исследования и ра
боту на местах ,  чтобы способствовать эффек
тивной передаче, освоению и улучшению методов 
и приемов. Многообещающее начало в этом 
отношении было положено созданием институтов 
Организации Объединенных Наций для регио
нального развития и планирования, и планиро
ванием развития объясняется также все расту 
щий объем работы Секретариата в Центральных 
учреждениях и в отдельных районах. В течение 
года больше внимания уделялось также проекти
ровкам, которые, как это сейчас широко при
знается, незаменимы для составления и осу
ществления важных планов и программ. П ер
спективные исчисления населения, составленные 
в течение года, выявляют весьма критическую 
проблему, связанную с прогнозами, относящи
мися к производству пищевых продуктов. Эта 
проблема подчеркивалась в выводах и заклю
чениях Конференции по вопросам народонаселе
ния в Азии, состоявшейся в декабре 1963 года 
под руководством Организации Объединенных
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Наций, и, по-видимому, привлечет особое вни
мание в будущем году на второй Всемирной 
конференции Организации Объединенных Наций 
по вопросам народонаселения.

В 1964 году возросшие ресурсы Расширенной 
программы технической помощи позволили на
чать более широкие программы в странах, не
давно ставших независимыми, и во вновь воз
никающих странах Африки и дали возможность 
еще раз увеличить долю средств программы, 
предназначенных для Африки, без уменьшения 
абсолютного разм ера объема программы для 
других районов. На двухлетний период 1965— 
1966 годов предусмотрено дальнейшее увели
чение программы в целом, когда она была 
впервые запланирована на основе осуществля
емых на м естах  программ стоимостью более 
чем 100 млн. долларов.

Еще одним важным событием за отчетный 
период было принятие Генеральной Ассамблеей 
резолюции, по которой в экспериментальном 
порядке на 1964—1965 годы разрешается ис
пользование средств Расширенной программы 
для предоставления оперативного персонала по 
просьбам правительств. Выражались опасения, 
что такая мера может изменить характер про
граммы ввиду различия в характере оперативной 
помощи, и консультативной помощи, которая 
обычно предоставляется по Расширенной про
грамм е. Однако для программ 1965—1966 годов 
правительства запросили лишь 105 оперативных 
должностей, что составляет 2,4 процента про
граммы.

В июле 1964 года Экономический и Социаль
ный Совет принял резолюцию, одобрившую учас
тие в Расширенной программе Межправитель
ственной морской консультативной организации, 
которая таким  образом стала одиннадцатой ор
ганизацией, участвующей в программе.

Специальный фонд, извлекая пользу, как и 
Расширенная программа, из тесного сотрудни
чества Организации Объединенных Наций и боль
шинства связанных с ней учреждений, в 1964 г о 
ду расширил масштаб своей деятельности и, как 
и в прошлом, добился значительного прогресса.

Совет управляющих, в расширенном составе 
двадцати четырех членов, смог в течение года, 
в резу л ьтате  роста добровольных взносов пра
вительств ,  утвердить более широкую «предын
вестиционную» помощь, чем в прошлые годы. 
Было одобрено девяносто семь крупных обсле

дований, проектов по подготовке кадров и ис
следовательских проектов на общую сумму 
свыше 250 млн. долларов. Проекты рассчитаны 
на передачу развивающимся странам знаний, 
навыков и организационных форм, необходимых 
для привлечения инвестиционного капитала и для 
производительного использования такого капи
тал а .  Это увеличивает число совместных про
ектов Фонда до 421 стоимостью в 919 млн. 
долларов. Из этой суммы 374 млн. долл. пре
доставляется Специальным фондом и 545 млн. 
долл. — правительствами 130 стран и терри
торий, получающих помощь.

В течение последнего года темпы осущест
вления проектов значительно ускорились, ожи
дается, что выплаты из Специального фонда на 
осуществление проектов в течение 1964 года 
приблизятся к сумме, израсходаванной за  пять 
предыдущих лет. Средняя длительность про
ектов — четыре года, и к январю 1964 года, 
пять лет после учреждения Специального фонда, 
было завершено восемнадцать проектов. Эта 
цифра к концу 1964 года увеличится более 
чем вдвое.

Особое чувство удовлетворения вызывает то 
обстоятельство, что даже относительно скром
ные размеры многосторонней предынвестицион
ной помощи при разумном использовании моби
лизуют значительно более крупные ресурсы для 
развития. К сентябрю 1964 года пятнадцать 
обследований, стоивших заинтересованным пра
вительствам и Специальному фонду 15,3 млн. 
долл., уже привлекли капиталовложения в сумме 
780 млн. долларов. В то же самое время зна
чительно больше 50 000 человек основного пер
сонала средней и высшей квалификации в р а з 
вивающихся странах приобрело важные новые 
знания через учебные программы Специального 
фонда. Не менее важное значение имеет система 
постоянных национальных и региональных ин
ститутов, созданных для расширения и дальней
шего развития исследований, работы по подго
товке персонала, научно-исследовательской р а
боты и других видов деятельности в области 
развития, развернувшейся в рамках Специаль
ного фонда.

Как бы значительны ни были приложенные 
усилия и достигнутые в течение года резуль
таты , масштаб не решенных еще проблем таков, 
что эти усилия представляются слишком скром
ными, и то же можно, конечно, сказать  и о 
достижении целей «Декады развития». Стрем
ление к достижению большей эффективности
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приобрело особое значение, что нашло свое 
отражение в целом ряде известных требований 
об организационных изменениях и нововведе
ниях. В этом году одно предложение в этом 
отношении приняло окончательную форму и по
лучило признание: предложение об объединении 
Расширенной программы технической помощи 
со Специальным фондом в Программу развития 
Организации Объединенных Наций, изложенное 
в резолюции 1020 (XXXVII) от 11 августа 1964 
года. Рекомендуя Генеральной Ассамблее эту 
меру, представители в Совете выразили свою 
уверенность в целесообразности Расширенной 
программы и Специального фонда, подчеркнув, 
что характерные особенности и операции обеих 
программ должны быть сохранены. В случае 
одобрения этого предложения Генеральной А с
самблеей, такое объединение должно значи
тельно улучшить работу и статус Организации 
в области оказания технической и предынвести
ционной помощи, а также ее потенциальную 
возможность в зять  на себя более широкую от
ветственность в оказании многосторонней по
мощи, если она будет распологать соответству
ющими полномочиями и средствами.

Если в данном случае я мало говорю о со
стоянии и развитии отношений между учреж
дениями системы Организации Объединенных 
Наций, то это не означает, что значение этих 
отношений сколько-нибудь уменьшилось. Н а
оборот, развившееся в течение ряда лет тесное 
сотрудничество между учреждениями приобре
т а е т  все большее значение с расширением объ
ема международных мероприятий, направленных 
на улучшение экономического и социального 
положения. Красноречивым свидетельством жиз
ненности и эффективности такого сотрудничества 
является история консультаций, приведших к 
предложениям об объединении Специального фон
да и Расширенной программы технической по
мощи в рамках единой Программы развития 
Организации Объединенных Наций, предложе
ниям, которые Экономический и Социальный 
Совет сейчас передал Генеральной Ассамблее. 
Действительно замечательным достижением бы
ло полное согласие, достигнутое в Администра
тивном комитете по координации относительно 
проекта, предложений по вопросам, так глубоко 
затрагивающим интересы всех участников 
системы Организации Объединенных Наций.

В течение прошлого года на ряде заседаний, 
проведенных специализированными учреждени
ями или созванных по их инициативе, возникли 
затруднения в результате возражений делегаций

против участия в этих заседаниях представите
лей некоторых государств-членов Организации. 
Мое отношение к политике апартеида и расовой 
дискриминации и продолжению колониализма в 
любой форме хорошо известно, и я хорошо 
понимаю чувства, вызвавшие такие возражения. 
В то же самое время я глубоко сознаю, как 
и мои коллеги в Административном комитете 
по координации, как важно избегать  те пре
пятствия, которые создаются на пути конструк
тивной международной работы на пользу чело
вечества.  Летом прошлого года, в беседе с 
делегацией Административного совета Между
народной организации труда, прибывшей для 
консультации со мной по вопросу о членстве 
Южной Африки в этой организации, я подчерк
нул, что я придаю большое значение тому, 
чтобы учреждения системы Организации Объ
единенных Наций избегали принятия несогла
сованных решений по важным политическим во
просам и полностью учитывали позицию, которую 
могут занять по таким вопросам главные поли
тические органы Организации Объединенных Н а
ций. Это по-прежнему остается моей точкой 
зрения и моей надеждой.

В августе 1963 года Экономический и Со
циальный Совет одобрил в общих чертах план 
учреждения Учебного и исследовательского ин
ститута Организации Объединенных Наций, пред
ставленный мной согласно резолюции 1827 (XVII) 
Генеральной Ассамблеи. Я высказал мнение, 
что такой институт мог бы сыграть исключи
тельную роль в достижении целей «Декады р а з 
вития» Организации Объединенных Наций и по
высить эффективность самой Организации Объ- 
единенных Наций. В резолюции 1934 (XVIII) Г е -  
неральная Ассамблея предложила мне принять 
необходимые меры для создания Учебного и 
исследовательского института и продолжать 
изыскивать все возможные источники финан
совой помощи, как правительственные, так и 
неправительственные.

В начале 1964 года я назначил личного пред
ставителя для посещения различных стран и 
объяснения целей института, а также для изы с
кания финансовой помощи для его создания. 
Более тридцати стран к настоящему времени 
приняли на себя значительные обязательства 
о финансовой помощи институту, и почти такое 
же количество стран заявило о своем намерении 
сделать взносы. Я считаю, что моральная и 
материальная поддержка государств-членов Ор
ганизации более чем достаточна, чтобы оправ
дать создание такого института.
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Наши надежды на получение значительной по
мощи из неправительственных источников для 
института еще не полностью оправдались. Од
нако, благодаря щедрому пожертвованию Фонда 
Рокфеллера, институт смог приобрести посто
янное помещение. Я надеюсь, что когда инсти
тут будет создан, начнет поступать дополни
тельная помощь как из правительственных, так 
и неправительственных источников. Я намерен 
назначить членов попечительского совета ин
ститута в самом скором времени и созвать 
первое заседание совета в начале 1965 года. 
Я уверен, что в свое время институт сделает 
значительный вклад в работу Организации Объ
единенных Наций в интересах мира и прогресса.

V

Из маленького ядра, организованного в Лейк- 
Соксессе в 1949 году, Международная школа 
Организации Объединенных Наций выросла в 
учебное заведение, в котором в текущем году 
обучается 570- детей из 68 стран. В течение 
всех этих лет школа помещалась в различных 
временных помещениях.

В резолюции 1982 (XVIII) Генеральная А ссамб
лея предложила мне и в дальнейшем предостав
лять добрые услуги Попечительскому совету 
школы в целях обеспечения как финансовой, 
так  и другой помощи из правительственных и 
частных источников для строительства и обо
рудования надлежащего здания для школы и для 
создания целевого фонда.

Обследование потребностей в персонале для 
школы показало, что число учащихся в будущем 
году м ож ет дойти приблизительно до 750. Было 
решено предусмотреть возможность приема в 
школу детей  из Нью-Йорка, не связанных не
посредственно с Организацией Объединенных 
Наций, и со временем увеличить общее число 
учащихся до 1 ООО человек.

Наши усилия по изысканию финансовой под
держки для  приобретения здания для школы 
увенчались успехом в начале этого года, когда 
Фонд Форда проявил значительный интерес к 
финансированию постройки здания после того,  
как я предложил поместить школу в северной 
части участка Центральных учреждений. Хотя 
Фонд Форда еще не объявил официально о своем 
даре, я хотел бы воспользоваться этим слу
чаем , чтобы заранее поблагодарить Фонд за 
его щедрость по отношению к школе. Я надеюсь, 
что в начале девятнадцатой сессии Генеральная

Ассамблея одобрит предполагаемое размещение 
школы в северной части участка Центральных 
учреждений. По-прежнему необходима финансо
вая помощь для увеличения целевого фонда до 
такого уровня, который даст возможность школе 
стать в будущем самоокупающейся. Я рассчи
тываю на щедрость как правительственных, так 
и неправительственных источников для дости
жения в ближайшем будущем намеченной для 
целевого фонда цифры.

VI

29 июня 1964 г .  я представил Совету Б езо 
пасности доклад о только что завершенном к 
тому времени выводе Вооруженных сил Органи
зации Объединенных Наций из Конго и продолже
нии гражданской помощи Конго, оказываемой 
Организацией Объединенных Наций. К этому 
докладу следует добавить лишь одно замечание, 
а именно, что сразу же после вывода Воору
женных сил Организации Объединенных Наций 
стали подтверждаться наши самые худшие опа
сения в отношении Конго, и наше беспокойство 
по поводу будущего этой страны сильно уве
личилось.

Ввиду серьезного ухудшения положения в от
ношении внутренней безопасности в Конго после 
вывода Вооруженных сил, вполне естественно 
задать вопрос, почему вообще были выведены 
Вооруженные силы, поскольку можно было пред
видеть ход событий, которые могли последовать 
за выводом Вооруженных сил. Ответ заклю
чается в том, что не было решения компетент
ных органов Организации Объединенных Наций 
о продлении срока пребывания Вооруженных 
сил и не было просьбы со стороны правитель
ства Конго о продлении срока их пребывания 
после июня 1964 года. Б ез  подобного запроса 
не могло быть основания для каких-либо дейст
вий Организации, связанных с продолжением 
пребывания Вооруженных сил Организации Объ
единенных Наций на территории Конго по исте
чении июня этого года. Вооруженные силы были 
посланы в Конго прежде всего в ответ на 
срочный призыв конголезского правительства; 
они оставались там почти четыре года по воле 
этого правительства; они не могли остаться 
там после 30 июня без новой просьбы со сто
роны правительства. Фактически, после декабря 
1963 года правительство Конго ни разу не 
указало на то ,  что оно в какой-то степени 
желает, чтобы Вооруженные силы Организации 
Объединенных Наций остались в стране после 
июня 1964 года.
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Конечно, я не могу ск азать ,  каков был бы 
ответ Организации Объединенных Наций, если 
бы правительство Конго просило оставить Во
оруженные силы Организации Объединенных Н а
ций в стране после июня 1964 года, т .е .  после 
даты, до которой были ассигнованы средства 
Генеральной Ассамблеей, но подобная просьба 
была бы, по всей вероятности, подвергнута 
тщательному рассмотрению. Однако в некоторых 
кругах определенно признавалось, что Органи
зация не могла навсегда оставить Вооруженные 
силы в Конго и что довольно много средств 
уже было израсходовано на эту цель.

Большая часть беспорядков в Конго, имевших 
место до сего времени, была вызвана в основ
ном явной слабостью конголезской Национальной 
армии. Существуют, конечно, и другие факторы, 
в частности недостаточная подготовленность 
конголезского народа к независимости, провоз
глашенной в 1960 году. Однако следуетпомнить, 
что крупнейшее событие, повлиявшее на будущее 
Конго, произошло, через несколько дней после 
провозглашения независимости страны, когда 
конголезская Национальная армия — одна из 
крупнейших и наилучшим образом вооруженных 
армий в Африке — взбунтовалась и перестала 
быть позитивным фактором в обеспечении безо
пасности, законности и порядка в стране. Это 
привело опять к появлению бельгийских войск 
и положило начало цепи событий, которые вы
нудили правительство, возглавлявшееся тогда 
г-ном Касавубу и г-ном  Лумумбой, обратиться 
к Организации Объединенных Наций с призывом 
оказать военную и другую помощь. Организация 
не могла игнорировать этого обращения, не 
потеряв доверия большинства людей во всем 
мире. Отвечая на этот призыв, Организация 
служила интересам мира как в Африке и во 
всем мире, так и в самом Конго, предотвращая 
создание вакуума силы в самом сердце Африки, 
что могло бы стать крайне серьезным и что 
было связано с неизбежной опасностью столкно
вения интересов Востока и Запада, а также 
порождения межафриканского соперничества и 
конфликта.

Как я уже докладывал ранее, признавая жиз
ненную важность для будущего Конго обеспе
чения эффективной и надежной армии путем ее 
переподготовки и реорганизации, с тем  чтобы 
она могла вновь обрести приемлемую дисципли
ну и дух, Организация Объединенных Наций 
неоднократно пыталась побудить правительство 
Конго принять помощь Организации в перепод
готовке и реорганизации армии. Фактически,

одно время Премьер-министр Адула лично со
общил мне, что он одобряет план подготовки, 
разработанный Организацией и основанный гл ав 
ным образом на помощи, которую должны были 
предоставить другие африканские страны. Мы 
приступили к разработке соответствующих м е
роприятий и даже к набору персонала для этой 
цели, но, насколько мне известно, П ремьер- 
министру не удалось получить согласия на осу
ществление этого проекта со стороны коман
дующего армией генерала Мобуту.

Целесообразно, я думаю, разъяснить еще раз 
одно недоразумение в отношении Конго, которое 
касается неправильного толкования позиции Ор
ганизации Объединенных Наций по отношению 
к г -н у  Моису Чомбе, являющемуся в настоящее 
время Премьер-министром. Командование на
чальника операций Организации Объединенных 
Наций в Конго, которому Советом Безопасности 
было поручено добиться, среди прочего, сохра
нения территориальной целостности страны, 
предотвратить гражданскую войну и устранить 
наемников, было всегда против предполагав
шегося отделения Катанги. Не жалея усилий для 
достижения мирного решения начальник операций 
командования, в сотрудничестве с правитель
ством Конго, сделал все от него зависевшее, 
чтобы предполагавшееся отделение не стало 
свершившимся фактом. Ему удалось достигнуть 
своей цели. Попытка отделения Катанги воз
главлялась г-ном Чомбе, который был Прези
дентом этой провинции. Хотя начальник операций 
Организации Объединенных Наций в Конго не 
допустил отделения Катанги, он всегда призна
вал г -на  Чомбе законно избранным Президентом 
провинции Катанги.

Правительство Конго недавно обратилось к 
Организации африканского единства с просьбой 
оказать  ему помощь в восстановлении мира, 
законности и порядка в стране. Организация 
ответила на этот призыв, учредив специальный 
комитет для оказания помощи Конго (Леопольд
виль) под председательством Премьер-министра 
Кении г -н а  Джомо Кениата, чтобы нормализо
вать отношения с соседями — с Конго (Б р а зза 
виль) и, в особенности, с Бурунди — и предо
ставить свои добрые услуги для решения про
блемы Конго путем примирения сторон. Я на
деюсь, что эти усилия окажутся полезными. 
Хотя положение в Конго предоставляется весьма 
мрачным и подающим мало надежд, эта страна 
продемонстрировала замечательную жизнеспо
собность на протяжении всего  периода труд
ностей, с которыми она сталкивалась с момента
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достижения независимости. Природные богат
ства страны огромны. Конго часто удивляло 
весь мир, и не следует исключать возможность 
того, что страна, осознав, что она больше не 
может рассчитывать  на Вооруженные силы Ор
ганизации Объединенных Наций для обеспече
ния внутренней безопасности, соберется с ду
хом и проявит способность добиться упрочения 
как внутренней безопасности, так и полити
ческой устойчивости в стране. Думая о Конго 
и его народе, африканском континенте и деле 
мира, я горячо надеюсь, что это будет именно 
так .

Между т ем  полезно напомнить, что за четыре 
года в Конго Организация Объединенных Наций 
своими мероприятиями сократила до минимума 
опасность возникновения здесь конфликта м еж 
ду Востоком и Западом; она помешала попыткам 
ввергнуть страну в гражданскую, межплеменную 
или какую-либо другую войну; она в значитель
ной степени помогла сохранить территориальную 
целостность страны; главным образом в резуль
тате  ее усилий были восстановлены до известной 
степени законность и порядок во всей стране; 
она положила конец использованию наемников 
из Катанги , которые сейчас вновь появляются 
в Леопольдвиле; и она оказывала и продолжает 
оказывать весьма значительную техническую 
помощь. Это, несомненно, — достижения не
проходящего характера.

Многие забывают, что, хотя Вооруженные 
силы Организации Объединенных Наций и были 
выведены из Конго, в этой стране все еще 
осущ ествляется крупнейшая в мире деятель
ность по программам технической помощи Ор
ганизации Объединенных Наций и Специального 
фонда, которой в настоящее время занято при
мерно 2 ООО человек. Главной причиной срав
нительно больших масштабов этой программы 
является то ,  что добровольный фонд для Конго 
и различные целевые фонды обеспечивали до 
сих пор возможность финансирования значи
тельных по своим масштабам внебюджетных 
программ помощи в рамках общей программы 
гражданских мероприятий Организации в Конго. 
Даже несмотря на то, что имеются некоторые 
указания на то, что лишь немногие страны 
сделают соразмерные добровольные взносы в_ 
Фонд для Конго на 1965/66 год, я не намерен, 
ввиду в общем неблагоприятной реакции на 
мой призыв в 1964 году, обращаться к го су -  
дарствам -членам  Организации с дальнейшим 
призывом в 1965 году о взносах в Фонд для 
Конго.

В настоящее время программа технической 
помощи Организации Объединенных Наций вы
полняет функции программы гражданских ме
роприятий, обеспечивая самым необходимым 
деятельность многих из основных служб и боль
шую часть работы органов государственной ад
министрации в Конго. Отрадно сообщить, что 
несмотря на недавнюю тревожную обстановку 
в Конго, многие эксперты все еще согласны 
работать здесь для Организации Объединенных 
Наций, и я хотел бы использовать эту возмож
ность, чтобы отдать должное постоянству, про
фессиональному мастерству и мужеству огром
ной армии докторов, учителей, советников по 
сельскохозяйственным вопросам ,метеорологов,  
специалистов по вопросам связи, судей, работ
ников контрольных пунктов на аэродромах, спе
циалистов по общественным работам, — огра
ничиваясь перечислением лишь некоторых ка
тегорий работников, — которые продолжали свою 
работу в Конго в крайне тяжелых и зачастую 
опасных и в высшей степени неопределенных 
условиях. Многие из них, в добавление к своей 
обычной работе, обеспечивали в трудные вре
мена то ядро, которое необходимо для восста
новления районов и городов, где нормальная 
жизнь была серьезно нарушена. Работа этих 
беззаветно преданных своему делу мужчин и 
женщин — законная гордость для Организации 
Объединенных Наций и специализированных уч
реждений.

VII

Начиная с марта месяца усилия Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира на 
Кипре были основной заботой Организации, и 
время от времени я предоставлял подробные 
доклады об этом Совету Безопасности. Воору
женные силы Организации Объединенных Наций 
на Кипре уже отбыли два трехмесячных срока 
и были оставлены на третий трехмесячный срок 
на основании решения Совета Безопасности от 
25 сентября 1964 года.

Задача Вооруженных сил Организации Объе
диненных Наций на Кипре состояла в том, чтобы 
предотвратить возобновление столкновений и 
содействовать поддержанию и восстановлению 
законности и порядка и возвращению к нормаль
ным условиям. Для выполнения этой задачи 
Вооруженные силы сделали гораздо больше, 
чем можно было от них ожидать. Командующие 
Вооруженными силами, генерал Гиани, а позд
нее генерал Тимайя, офицеры и солдаты на
циональных контингентов и связанные с ними
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гражданские лица — члены Секретариата Ор
ганизации Объединенных Наций, в наиболее труд
ных и сложных условиях исключительно сам о
отверженно и эффективно выполняли свои обя
занности. Я также хотел бы дать высокую 
оценку полезной работе моих особых предста
вителей, сначала — г -н а  Спинелли, затем  г -н а  
Гало Плаза и в настоящее время г -н а  Б е р -  
нардеса.

Положение на Кипре в любом отношении — 
серьезное и угрожающее, и здесь достаточно 
напомнить, что, несмотря на исключительно 
опасное положение на острове, до сих пор, 
пока Вооруженные силы находятся на Кипре, 
было только два серьезных столкновения, ко
торые были быстро блокированы и прекращены; 
первое из них имело место в районе Св. Илла
риона в конце апреля и второе — в начале 
августа  в районе Коккина.

Несмотря на огромные препятствия, стоящие 
на' пути к возвращению к нормальным условиям 
на острове, а также к любому быстрому р е
шению проблем Кипра, был достигнут некоторый 
прогресс в уменьшении опасности и лишений, в 
которых живет некоторая часть населения Кип
ра,  и следует надеяться, что этот прогресс 
будет продолжаться и давать все более поло
жительные результаты .

Что касается  усилий, приложенных к разр е 
шению долгосрочных проблем Кипра с помощью 
Посредника Организации Объединенных Наций, 
то на данном этапе я не могу сообщить о каких- 
либо значительных успехах. Работу первого 
Посредника посла Туомиойя, трагическая кон
чина которого прервала его энергичные и на
стойчивые попытки найти приемлемое решение, 
в настоящее время продолжает г-н  Гало Пласа, 
который использует в своей работе свой ценный 
опыт, приобретенный им во время его работы 
на Кипре в качестве моего особого предста
вителя. Конечно, г -н  Пласа не пожалеет своих 
сил, чтобы найти мирное решение, воспользо
вавшись относительным спокойствием, которое 
установилось благодаря присутствию Вооружен
ных сил Организации Объединенных Наций.

Меры финансового характера по содержанию 
Вооруженных сил в соответствии с пунктом 6 
резолюции, принятой Советом Безопасности 4 
марта 1964 г . ,  оказались далеко не удовлет
ворительными. Как я указывал Совету Б е з о 
пасности в докладах о проведении операций 
на Кипре, метод финансирования Вооруженных

сил не удовлетворителен и, в отношении обе
щаний и выплат по обещаниям, средства по
ступают так нерегулярно, что это серьезно 
препятствует планированию, эффективности и 
экономному содержанию Вооруженных сил.

VIII

В введении к годовому докладу за прошлый 
год я говорил о соглашении, достигнутом с 
правительствами Камбоджи и Таиланда по во
просу о желательности назначения особого пред
ставителя в этом районе, который предоставил 
бы себя в распоряжение заинтересованных сто
рон, чтобы помочь им в разрешении всех про
блем, которые возникли или могут возникнуть 
между ними. Наиболее настоятельной из них 
является восстановление соглашения от 15 де
кабря 1960 г .  о нападках в прессе и по радио 
и отмена некоторых ограничений на транзитные 
полеты. Можно было надеяться, что со временем 
можно было бы рассмотреть  вопрос о восста
новлении дипломатических отношений. Расходы 
по этой миссии должны были быть разделены 
поровну между двумя правительствами. В де
кабре 1963 года по просьбе обоих правительств 
срок назначения этого особого представителя 
был продлен еще на год.

В течение отчетного периода особый пред
ставитель по-прежнему действовал в качестве 
посредника между этими двумя правительства
ми по таким вопросам, как обмен пленными, 
и в настоящее время он оказывает  им помощь 
в решение проблем, которые возникли в связи 
с закрытием дипломатических миссий этих стран 
в Бангкоке и в Пном-Пене. Однако тем  вре
менем правительство Таиланда указало, что 
оно против того ,  чтобы эта миссия продолжала 
работать на постоянной основе, и предложило 
рассмотреть  вопрос о посылке в этот район 
одного из высших должностных лиц Секрета
риата со специальными поручениями, с тем , что
бы обсуждать положение с руководителями обеих 
стран и затем  делать соответствующие пред
ложения. Соображения правительства Таиланда 
были направлены правительству Камбоджи; хотя 
последнее и придерживалось иного мнения по 
вопросу о таких миссиях, оно согласилось с 
этими предложениями в принципе. Поэтому осо
бый представитель будет отозван к концу 1964 
года.

IX

Одна миссия в области поддержания мира —
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Миссия Организации Объединенных Наций по 
наблюдению в Йемене, — была завершена. Она 
была учреждена в середине 1963 года для на
блюдения за выполнением соглашения между 
Саудовской Аравией и Объединенной Арабской 
Республикой, по которому они приняли на себя 
обязательства  воздерживаться от прямого и 
косвенного вмешательства в гражданскую войну 
в Йемене. По условиям мандата функции Миссии 
ограничивались наблюдением, и она смогла пред
ставить доклад только о частичном прекращении 
акции. Миссия прекратила свою работу 4 сен
тября 1964 г . ,  когда два заинтересованных г о 
сударства ,  которые оплатили все расходы по 
этим мероприятиям, сообщили мне, что одно 
из них не желает далее оплачивать расходы, 
а другое не возражает против прекращения 
деятельности Миссии. Несмотря на ее слабый 
и неудовлетворительный мандат и ограниченные 
р езультаты , Миссия содействовала уменьшению 
международной напряженности в районе своей 
деятельности и некоторому улучшению поло
жения в Йемене с точки зрения внутренней 
безопасности. Кроме того, она обеспечивала 
возможность дальнейших переговоров на высшем 
уровне по проблеме Йемена между правитель
ствами Саудовской Аравии и Объединенной Араб
ской Республики; в конце концов такие пере
говоры фактически имели место и дали обна
деживающие результаты.

X

В введении к прошлогоднему докладу я упо
мянул, что я послал группу должностных лиц 
Организации Объединенных Наций для выпол
нения некоторых задач, предусмотренных пра
вительствами Малайской Федерации,Республики 
Индонезии и Филиппинской Республики. Этипра- 
вительства  5 августа 1963 г .  просили меня, до 
создания Малайзии, выяснить мнение населения 
Сабаха (Северное Борнео) и Саравака с учетом 
принципа IX приложения к резолюции 1541 (XV) 
Генеральной Ассамблеи, «на основе нового под
хода, который, по мнению Генерального Секре
таря ,  необходим для обеспечения полного со
блюдения принципа самоопределения в соответ
ствии с требованиями, изложенными в принципе 
IX». С сам ого  начала 1963 года я с беспо
койством следил за усилением напряженности 
в Юго-Восточной Азии вследствие расхождения 
во мнениях между этими странами, непосред
ственно заинтересованными в решении вопроса 
о Малайзии. Именно в надежде на то, что та 
или иная форма участия Организации может 
помочь уменьшить напряженность в этом районе

и между сторонами, я согласился удовлетворить 
просьбу этих трех правительств.

Хорошо известно, что Миссия Организации 
Объединенных Наций в Малайзии высказала мне
ние, что «участие обеих территорий в предпола
гаемой Федерации, одобренное их законодатель
ными органами, а также подавляющим большин
ством населения путем свободных и беспристра
стно проведенных выборов, в которых вопрос о 
Малайзии был основным вопросом и значение 
которого понимали избиратели, может рассм ат
риваться как результат  свободно выраженного 
желания населения этой территории, полностью 
сознающего значение изменения в их статусе, 
причем их желания были выражены сознатель
ным и демократическим путем — посредством 
выборов, проведенных беспристрастно и на ос
нове всеобщего избирательного права для взрос
лого населения». Я согласился с мнением Мис
сии в своих заключениях.

К сожалению моя надежда на то, что участие 
Организации Объединенных Наций может помочь 
уменьшить напряженность, не оправдалась. Ин
циденты в этом районе продолжались, и обе 
стороны выдвигали обвинения и контробвинения, 
в конечном итоге приведшие к протесту Малай
зии в Совете Безопасности в сентябре 1964 года. 
После ряда заседаний Совет Безопасности не 
смог принять резолюции по этому вопросу. Я 
по-прежнему обеспокоен напряженностью в этом 
районе, особенно в отношениях между Индоне
зией и Малайзией. Я надеюсь, что усилия го
сударственных деятелей этого района, прила
гаемые к решению этого трудного вопроса мир
ным путем, будут неустанно продолжаться и в 
будущем и что руководители этих стран не 
пожалеют сил, чтобы мирно урегулировать свои 
разногласия.

XI

В течение 1963/64 года ряд государств-членов 
Организации предлагал держать в готовности 
воинские части для нужд Организации Объеди
ненных Наций, т .е .  предоставлять их в распо
ряжение Организации Объединенных Наций по 
получении приемлемого требования. Некоторые 
другие государства-члены Организации также 
проявили интерес к такому методу предостав
ления вооруженных сил. Я приветствовал эти 
предложения, но не мог пойти дальше этого, 
не будучи уполномочен на это компетентным 
органом Организации Объединенных Наций, хо
тя это не вызвало бы никаких расходов со
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стороны Организации до тех пор, пока воинские 
контингенты не были бы фактически использо
ваны Организацией Объединенных Наций.

Многое могло бы быть сделано — и следует 
сделать — в отношении заблаговременного под
бора и обучения персонала и проведения других 
подготовительных мероприятий, что повысило 
бы эффективность таких контингентов и, вообще 
говоря, обеспечило бы в будущем лучшее, более 
эффективное и более экономичное проведение 
операций по поддержанию мира. Может быть 
было бы целесообразно всесторонне изучить 
все связанные с этим вопросы, включая во
просы личного состава, боевого и материаль
ного обеспечения войск и финансирования. Это 
могло бы привести к разработке рекомендаций 
для рассмотрения их компетентными органами, 
которые могли бы затем уполномочить Гене
рального Секретаря действовать в соответствии 
с теми решениями, которые получат общее одоб
рение. Поэтому я приветствовал бы такую ини
циативу со стороны компетентного органа Ор
ганизации Объединенных Наций, который упол
номочил бы меня провести подобное исследо
вание.

XII

Деколонизация по-прежнему оставалась одним 
из важнейших вопросов, привлекавших внимание 
Организации Объединенных Наций. Прения по 
этому вопросу в Генеральной А ссамблее,  равно 
как и в других органах проводились в духе 
Декларации о предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам, содержащейся 
в резолюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблей.

В ходе восемнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи различные делегации проявили свою 
озабоченность в связи с задержками в осу
ществлении Декларации. Поэтому Ассамблея 
просила Специальный комитет по вопросу о ходе 
осуществления Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам и народам 
продолжать изыскивать наиболее эффективные 
и практические способы немедленного осущест
вления Декларации во всех территориях, еще 
не достигших независимости. Ассамблея, кроме 
того ,  передала Специальному комитету функции, 
которые ранее выполнялись бывшим Комитетом 
по информации о не самоуправляющихся терри
ториях. С ликвидацией Комитета по информации 
Специальный комитет — в настоящее время 
единственный орган, ответственный за вопросы, 
связанные с зависимыми территориями, за  ис

ключением трех остающихся подопечных терри
торий, на которые распространяется компетенция 
Совета по Опеке.

Как и в течение двух предыдущих л ет ,  Спе
циальный комитет изучал условия в различных 
зависимых территориях в целях определения 
степени выполнения Декларации управляющими 
державами. В документе, который был составлен 
в апреле 1963 года, Специальный комитет пере
числил шестьдесят  четыре территории, к кото
рым применима Декларация. Разделяя  озабо
ченность государств-членов в связи с задерж
ками в осуществлении Декларации, особенно в 
отношении некоторых наиболее крупных терри
торий Африки, я с удовлетворением отмечаю в 
то же время, что Кения, Занзибар, Малави 
(Ньясаленд), Мальта и Замбия (Северная Р о 
дезия) стали независимыми суверенными го 
сударствами.

Несмотря на неоднократные усилия убедить 
Португалию признать принцип самоопределения 
для народов находящихся под ее управлением 
территорий, она продолжает настаивать на том, 
что эти территории составляют часть ее «замор
ских провинций» и что народам этих территорий 
уже было предоставлено право «самоопределе
ния». Португальская концепция самоопределения 
была отвергнута Генеральной Ассамблеей как 
анахронизм, она также противоречит концепции 
этого термина в Уставе Организации Объеди
ненных Наций.

Что касается державы-мандатария, управляю
щей Юго-Западной Африкой, то Южная Африка 

"не только- продолжает'игнорировать резолюции 
Генеральной Ассамблеи, но и отказывается со
трудничать с теми органами Организации Объ
единенных Наций, которые пытаются оказать 
помощь Юго-Западной Африке. В течение от
четного года Специальный комитет рассмотрел 
доклад Комиссии Одендааля, который был опуб
ликован южноафриканским правительством. Ко
митет считает ,  что рекомендации Комиссии 
Одендааля не совместимы с обязательствами 
южноафриканского правительства как мандата
рия этой территории и что они не должны быть 
выполнены.

Положение в Южной Родезии продолжает о ста
ваться источником серьезного беспокойства. 
Имевшая место  в апреле 1964 года замена 
г -н а  Уинстона Фильда на посту П ремьер-м и
нистра г-ном  Яном Смитом отражает домини
рующее влияние тех членов Родезийского фрон
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та, которые стоят за одностороннее объявление 
независимости. Хотя в июне 1964 года г-н  Смит 
заявил, что одностороннего объявления незави
симости не будет, он продолжает требовать 
независимости для Южной Родезии на основе 
существующей конституции и ограниченного и з 
бирательного права.

Чтобы показать  Соединенному Королевству, 
что это требование пользуется поддержкой боль
шинства населения, правительство г-на Смита 
приступило к проведению опроса населения путем 
консультаций с местными вождями, в дополнение 
к референдуму для всех зарегистрированных и з 
бирателей; этот метод был отвергнут правитель
ством Соединенного Королевства как не дающей 
возможности выявить в удовлетворительной фор
ме пожелания африканского населения.

Правительство Соединенного Королевства в 
опубликованном 27 октября заявлении ясно ука 
зало правительству Южной Родезии на се р ье з 
ные последствия одностороннего объявления н е 
зависимости. Это заявление помогло устранить 
сомнения в отношении позиции правительства 
Соединенного Королевства и предотвратило, по 
крайней мере  на настоящее время, те события, 
которые безусловно приняли бы характер кри
зиса в Южной Родезии. Но опасность по-преж- 
нему существует, и нет никаких подтверждений 
того, что правительство Южной Родезии готово 
принять принципы, изложенные в различных р е 
золюциях Генеральной Ассамблеи по вопросу
о Южной Родезии. Нет также никаких указаний 
на то, что Южная Родезия намерена ввести 
полные демократические свободы п установить 
равные политические права для всех, созвать  
конституционную конференцию представителей 
всех партий Южной Родезии для разработки 
новой конституции, основанной на принципе 
«один человек — один голос», и для подготовки 
к скорейшему достижению независимости этой 
территорией.

Помимо проблем, касающихся португальских 
территорий, Юго-Западной Африки и Южной Р о 
дезии, о которых я только что говорил, су 
ществуют еще две важные связанные с вопро
сами деколонизации проблемы, на которых я 
хочу кратко  остановиться.

Первая проблема касается будущего неболь
ших зависимых территорий. В своем выступ
лении на открытии сессии Специального коми
тета ,  25 февраля 1964 г.,  я изложил эту про
блему следующим образом:

«Хотя за последние два года ряд территорий, 
которые ранее были несамоуправляющимися, 
стали независимыми суверенными государст
вами и являются в настоящее время членами 
Организации Объединенных Наций, все еще 
существует около шестидесяти зависимых тер
риторий, на многие из которых, несмотря на 
их небольшие размеры и численность населе
ния, тем  не менее распространяются положе
ния Декларации о деколонизации.

Эти небольшие территории включают многие 
группы островов в Атлантическом, Тихом и 
Индийском океанах. Большинство из н и х —м а 
лонаселенные острова, разбросанные по оке
анам.

Специальный комитет на своей текущей сес
сии будет рассматривать вопросы, касающиеся 
этих небольших территорий, и Комитету, вне 
всякого сомнения, придется столкнуться с 
проблемами, которые до сих пор ему не при
ходилось решать, а именно — с проблемой 
изыскания наиболее эффективных путей, ко
торые позволили бы небольшим территориям 
достичь целей, поставленных резолюцией 1514 
(XV). Перед Комитетом будет стоять трудная 
задача, но я не сомневаюсь, что опыт, приоб
ретенный членами Комитета в течение послед
них двух лет, поможет им в предстоящей им 
работе».

Я полагаю, что эта проблема требует внимания 
Генеральной Ассамблеи.

Вторая проблема относится к противоречивым 
притязаниям ряда государств-членов Организа
ции на суверенитет над некоторыми террито
риями, например над Британским Гондурасом, 
Фолклендскими островами, Гибралтаром, Ифни 
и Испанской Сахарой. Я считаю, что эти про
тиворечивые притязания могут быть урегули
рованы только при наличии доброй воли и го
товности пойти на взаимные уступки. Более 
того, любое решение должно учитывать инте
ресы народов соответствующих территорий.

ХШ

В течение отчетного периода не наблюдалось 
никакого улучшения в положении, создавшемся 
в результате расовой политики, проводимой пра
вительством Южно-Африканской Республики. 
Наоборот, положение продолжает ухудшаться и 
являлось источником все возрастающей озабо
ченности, особенно в связи с введением новых 
законодательных мер и арестом и преданием
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суду большого числа лиц, выступавших против 
политики апартеида. Совет Безопасности уделил 
этой проблеме больше времени и внимания, чем 
когда-либо до этого, и принял четыре резолюции, 
направленные на достижение расовой гармонии, 
основанной на равных правах и основных сво
бодах для всех жителей Южной Африки.

Согласно резолюции Совета Безопасности от 
4 декабря 1963 г .,  была создана группа экспер
тов для рассмотрения методов урегулирования 
существующего в Южной Африке положения пу
тем полного, мирного и методического распро
странения прав человека и основных свобод на 
всех жителей территории в целом, независимо 
от их расы, цвета кожи и веры, а также для 
рассмотрения вопроса о том, какую роль может 
играть Организация Объединенных Наций в осу
ществлении этой цели. Эта группа под пред
седательством г-жи Альвы Мюрдаль разрабо
тала ряд рекомендаций, основанных на важном 
принципе, что все народы Южной Африки должны 
быть проконсультированы по вопросу о будущем 
их страны в обстановке свободной дискуссии в 
национальном масштабе. Этот принцип был одоб
рен Советом Безопасности в июне 1964 года.

Состав населения Южной Африки и сложив
шаяся в настоящее время международная об
становка создают большую опасность того, что 
дальнейшие усилия навязать  политику, прово
димую одной расовой группой в Южной Африке, 
и лишение возможностей осуществить какие- 
либо изменения мирным путем, могут привести 
к насилию, что, в свою очередь, будет, по 
всей вероятности, иметь широкие международ
ные последствия. Я могу лишь снова выразить 
надежду, что правительство Южной Африки при
слушается к мировому общественному мнению 
и рекомендациям и решениям органов Органи
зации Объединенных Наций и немедленно пред
примет шаги, с тем  чтобы достичь расовой 
гармонии, основанной на свободном обсуждении 
вопросов и на соблюдении прав человека и о с 
новных свобод для всего народа страны. Я 
также считаю, что Организация Объединенных 
Наций должна и впредь стараться убедить пра
вительство и народ Южной Африки стремиться 
к изысканию мирного решения этой уже давно 
существующей проблемы и таким образом и з 
менить неблагоприятные тенденции последних 
лет.

XIV

В мае 1963 года Генеральная Ассамблея со

бралась на специальную сессию, чтобы р ассм о т
реть, среди прочего, финансовое положение Ор
ганизации в свете доклада Рабочей группы по 
изучению административных и бюджетных м е 
тодов Организации Объединенных Наций. В кон
це сессии, 27 июня 1963 г.,  Генеральная А с 
самблея приняла резолюцию, в которой она с 
беспокойством отметила нынешнее финансовое 
положение Организации, являющееся р езу л ь та 
том неуплаты значительной части прошлых взно
сов по разверстке по Специальному счету Ч р е з 
вычайных вооруженных сил Организации Объеди
ненных Наций и по Специальному счету расходов 
по операциям Организации Объединенных Наций 
в Конго, и обратилась к государствам-членам 
Организации, за  которыми все еще числится 
задолженность по этим счетам, с просьбой 
погасить свою задолженность независимо от 
других факторов, как только могут быть про
ведены в жизнь их соответствующие консти
туционные и финансовые мероприятия.

В то время задолженность по этим двум сче
там  составляла 99,7 млн. долл., наличные р е
сурсы Организации наличными составляли 57,9 
млн. долл., а ее дефицит равнялся приблизи
тельно 114 млн. долларов.

Через пятнадцать месяцев после этого, 30 
сентября 1964 г. задолженность по этим двум 
счетам составляла 112,3 млн. долл., наличные 
ресурсы Организации составляли24,8 млн. долл., 
а дефицит равнялся 113,3 млн. долларов.

Таким образом, в течение пятнадцати м е ся 
цев фактически не произошло никакого улчшения 
в отношении дефицита, хотя за этот период 
Организация была в состоянии выделить на 
погашение своих долгов около 50 млн. долл. 
из поступлений от продажи облигаций Органи
зации Объединенных Наций и по счету обложения 
и добровольных взносов на Специальный счет 
расходов по операциям Организации Объединен
ных Наций в Конго.

Хотя и можно ожидать, что Организация Объ
единенных Наций получит от продажи облигаций 
еще 15 млн. долл., в настоящее время, если мы 
не допустим дальнейшего увеличения дефицита 
перспективы общего финансового положения Ор
ганизации таковы, что в течение ближайших 
шести месяцев у Организации фактически не 
останется вообще никаких наличных ресурсов.

В связи с этим я счел необходимым отметить 
в моем заявлении Рабочей группе в сентябре
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месяце следующее: « . . .  на опыте последних трех 
лет  я убедился, что политика бездействия, им
провизации и принятия решений для каждого 
отдельного случая, стремления опереться на 
щедрость некоторых стран, а не на коллектив
ную ответственность  всех, не может более 
продолжаться. Фактически, если можно так ск а
зать ,  все сроки быстро истекают. Поэтому 
совершенно необходимо, чтобы ваши усилия в 
течение нескольких недель, остающихся до н а 
чала девятнадцатой сессии Генеральной А с
самблеи, увенчались успехом».

С тех пор как я выступал перед Рабочей груп
пой, в сентябре месяце, было принято решение 
отложить открытие девятнадцатой сессии до
1 декабря 1964 года. Тем временем прилагались 
и прилагаются неослабные усилия, как в рамках 
Рабочей группы, так и вне ее, чтобы найти 
такое решение финансового кризиса, которое 
могло бы быть приемлемым для всех сторон. 
Я хотел бы выразить глубокую признательность 
тем , кто прилагает эти усилия, и мне остается 
лишь н адеяться ,  что такое решение будетнайде- 
но до открытия сессии Генеральной Ассамблеи.

XV

Резолюциями 1991 А и В (XVIII) Генеральная 
Ассамблея приняла поправки к статьям 23, 27 
и 61 У става  относительно увеличения числа н е 
постоянных членов Совета Безопасности и р а с 
ширения членского состава Экономического и 
Социального Совета. До настоящего времени 
эти поправки были ратифицированы лишь трид
цатью двум я государствами-членами Организа
ции. Они вступят в силу только после ратифи
кации их двумя третями членов Организации, 
включая в сех  постоянных членов Совета Б е з о 
пасности. К настоящему времени ни один из 
постоянных членов Совета Безопасности еще 
их не ратифицировал. Я искренне надеюсь, что 
в ближайшем будущем будет достигнут значи
тельный прогресс в ратификации указанных по
правок и что в 1965 году мы будем свидете
лями увеличения членского состава этих двух 
главных органов. Я убежден, что расширение 
членского состава, обеспечивающее возможно 
более справедливое географическое распреде
ление в двух советах, будет содействовать 
большей эффективности этих органов.

XVI

В июле 1964 года состоялась вторая Конфе
ренция глав  государств и правительств О рга

низации африканского единства. Я был пригла
шен на эту Конференцию и имел честь  присут
ствовать на ней и выступить с речью. Я имел 
также возможность обменяться мнениями со 
многими африканскими лидерами, с которыми 
я уже давно хотел встретиться. Работа Конфе
ренции подтвердила оптимистическую точку 
зрения, которую я высказал во введении к 
моему предыдущему годовому докладу, и я в 
особенности удовлетворен принятыми на Конфе
ренции резолюциями, которые были направлены 
на усиление эффективности Организации Объеди
ненных Наций.

В октябре 1964 года состоялась вторая Кон
ференция глав государств и правительств не-  
присоединившихся стран; эта Конференция также 
происходила в Каире. Я не имел возможности 
присутствовать на этой Конференции, но обра
тился к ней с посланием. Фактически все пункты 
повестки дня этой Конференции фигурировали 
также и на повестке дня Организации Объединен
ных Наций. Я надеюсь, что выводы, к которым 
пришла Конференция, внесут важный вклад в 
обсуждение соответствующих вопросов, вклю
ченных в повестку дня девятнадцатой сессии.

Организация Объединенных Наций продолжает 
неуклонно прогрессировать в направлении к уни
версальности. В ближайшем будущем мы будем 
приветствовать вступление в международную 
организацию "Малави, Мальты и Замбии. Ряд 
стран, которые не являются членами Органи
зации Объединенных Наций, но состоят чле
нами специализированных учреждений, представ
лены в Нью-Йорке, а также принимают участие 
в различных видах деятельности международной 
организации, в особенности в экономической 
области. Кроме того, я считаю, что их при
сутствие в Нью-Йорке способствует лучшему 
пониманию ими международной обстановки. Пол
ностью сознавая связанные с этим политические 
трудности, я не могу не спросить себя, не 
настало ли уже время и другим странам, еще 
не представленным в Нью-Йорке, получить в о з 
можность поддерживать кантакт с международ
ной организацией и следить за происходящими 
в ней дискуссиями. Таким образом у них будет 
возможность, которой они в настоящее время 
лишены, знакомиться с различными течениями 
мысли в международной организации. Я считаю, 
что такого рода ознакомление будет иметь 
положительные результаты, которые намного 
перевесят политические возражения.

В течение последних недель произошли и зм е
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нения в политическом руководстве в двух боль
ших государствах, а также и в некоторых дру
гих, тогда как в третьем государстве значи
тельное большинство избирателей в ходе недав
них выборов подтвердило существующее руко
водство и усилило и продлило его мандат на 
новый срок. Я уверен, что в 1965 году, который 
был объявлен Годом международного сотруд
ничества, эти  лидеры, равно как и лидеры всех 
других стран, сделают все возможное для р а з 
вития международного взаимопонимания, для 
ослабления напряженности и для достижения 
договоренности по вопросам, по которым со
глашение представляется столь близким. В 
частности, я буду стремиться к тому, чтобы 
в 1965 году мы ускорили прогресс в направ
лении разоружения и отказались от гонки во 
оружений, в особенности гонки ядерных воору
жений. Я надеюсь также, что мы будем сви
детелями окончания финансового кризиса, с ко
торым Организация Объединенных Наций столк

нулась в последние годы, ибо по моему мнению, 
разрешение этого кризиса улучшит международ
ную атмосферу и будет способствовать прове
дению Года международного сотрудничества в 
наиболее благоприятных условиях.

Генеральная Ассамблея должна собраться 1 
декабря, т .е .  гораздо позже, чем это было в 
прошлом, в зале, который был обновлен и обо
рудован аппаратурой для электронного голосо
вания. Позвольте мне выразить надежду, что 
Генеральная Ассамблея соберется также в а т 
мосфере доброжелательства, которая будет спо
собствовать осуществлению целей Устава.

У ТАН
Г е не р а ль ны й  Секретарь

18 ноября 1964 года
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